



# 直小だより 10月号



電話・Fax 0768(82)0313  
E-mail [tada-01@city.suzu.ishikawa.jp](mailto:tada-01@city.suzu.ishikawa.jp)  
URL <http://cms1.ishikawa-ed.jp/~tadaxe/>

先日、学校田の稻刈りがありました。汗ばむ陽気の中で、私も少し、鎌を手に稻穂を刈り、縛り、はざにかけました。稻刈りは私にとって、大変懐かしい作業です。私の家は、もともと米農家であり、小学生の内から随分稻刈りを手伝いました。私が生まれた頃は、すべて手刈りであり、本当に大変だったと聞いています。それこそ朝早くから暗くなるまで、稻を刈り、縛り、稻架(はざ)にかけを繰り返していたようです。徐々にバインダーやコンバイン等の機械も入ってはきましたが、それでも、狭かったり、田んぼが深かったりして、機械の入らない田も少なくなく、人の手による作業は消えることはありませんでした。また、「稻架にかけた稻は、やっぱりうまいんやわ」と、祖父母、父母とも口を揃えて言っており、我が家で食べる米は、絶対に稻架干しと決まっていました。私が小学生の頃は、土曜日は休みではなく、半日学校がありました。稻刈りが始まると、私と弟(2歳下)は、時間が空きさえすれば、田んぼへ直行でした。よくしたのが稻運び。天気の良い日が続いて、田んぼが硬いと、作業もしやすいのですが、雨が入って田んぼがやわらかいと、歩くのにも難儀します。それでも、少しでも早く作業を終わらせたくて、累々と田んぼにおかれた稻束を、一輪車にこれでもかと積み上げ、一気に運ぼうと試み、結局、途中でバランスを崩してひっくり返してしまうということも、よくやりました。稻架まで運んだ稻をかける人に渡すことを私の地域では「やんだす」と言っていましたが、我が家は稻架は、大変高く、上手く投げないと届かず、「やんだす」にも技が必要でした。宿題に追われる日や、遊びたい日もありましたが、顔中泥だらけにして稻刈りに奮闘している祖父母、父母を見ていると、とても手伝いをしないとは言えませんでした。また、手伝いを終えた後に「ご苦労、ご苦労」と満足そうに言ってくれる顔を見るのが、とても嬉しくありました。また、こうした手伝いの経験は、その後の自分の人生に、間違いなくプラスに働いたと思っています。

令和7年9月 珠洲市立直小学校長 道端専次

## 生き物観察会 (9/3)

9月3日(水)に、3年生を対象とした2回目の生き物観察会が行われました。稻も成長し、1回目の6月とは、随分環境が異なっていました。今回も自然共生室の宇都宮さん、おらっちゃんの里山里海の皆様方に、生き物の見つけ方や、名前、扱い方など教えていただきました。おかげで、バッタやトンボ、ゲンゴロウなど色々な種類の生き物を見付けることができました。生き物との出会いはとても楽しそうでした。今後は、2回の生き物観察会を通して、疑問に思ったこと、調べたかったことを中心に、みんなで学習を進めています。活動報告会も予定されています。どんな発表になるか楽しみです。



## 3年親子行事 (9/7)

9月7日(日)に、3年生の親子行事が直小学校で行われました。前半は体育館で、親子が一緒に「しっぽ取り」や「ドッジボール」をして、汗を流しました。改めて一緒に行動することで、保護者の皆さんは、お子さんの体の成長やタフさを実感されたことでしょう。後半は、校舎内で子供たちが大好きな「宝探し」を行いました。隠してある宝を本当にうまく見つけて喜ぶ姿が沢山見られました。



## 第3回SDGs合同学習会 (9/8)

9月8日(月)に、第3回SDGs合同学習会が行われました。第3回目の講師はFIDR(国際開発救援財団ファイダー)様です。珠洲市にバス(「つばき号」「ひまわり号」)やスポーツ用具を寄贈、また、給食が作れなかった時にお弁当を届けてくださった団体です。そのFIDR様が、SDGsの視点で、世界の様々な地域(今回はネパールへの支援内容)を支援していることを学ばせてもらいました。一方的に話を聞くのではなく、それらの国々が抱える課題を、どうしたら解決出来るのかということを、ペアやグループになって、今の自分達の生活と比べながら考え、発表しました。直っ子も積極的に手をあげ、堂々と自分達の意見を伝えていました。頼もしい姿を見せてもらいました。



## 薬物乱用防止教室 (9/10)

9月10日(水)に、5・6年生を対象に、薬物乱用防止教室が開催されました。講師は能登北部保健福祉センターからおいでいただき、飲酒や喫煙の身体への影響について学びました。ノンアルコールの缶を手にし、「お酒」と書いてあることを確かめたり、たばこに含まれるタールが黒く、ドロドロしている様子を実際に見たりし、成長半ばの自分たちにとって、有害な物質を体の中に入れたくないという気持ちを強くしました。更に、未成年の自分に飲酒や喫煙をすすめる人がいた時の断り方について、ロールプレイングを通して学びました。きっぱり断り、なぜ断るのか理由もしっかり伝える姿が見られました。



【児童の感想】ぼくが薬物乱用教室で学んだことは、2つあります。1つ目は、お酒を20歳未満が飲んだらダメな理由です。その中でもアルコール依存症になってしまふことです。アルコール依存症になると勉強やスポーツができなくなったり、暴言や暴力で大切な人や周りの人を傷つけてしまったりします。また、アルコール依存症は治りにくく、もしかしたら治らなくて命を落としてしまうこともあります。このことを知って、お酒は体に悪い影響しかないので、絶対に飲まないでおくと思いました。2つ目は、たばこです。たばこには、ガンになるものが60種類あって、タールやニコチンなどの悪いものもあります。タールやニコチンもガンになる原因で、消えるとイライラが起こるそうです。たばこにはいろいろなたばこがあるけど、どのタバコを吸っても体に悪い影響をあたえます。なのでぼくは、絶対に吸いたくないし、依存にもならないようにしたいです。

(6年 須磨 聖志郎)



## 稻刈り (9/16)

9月16日(火)に、学校田の稻刈りが行われました。5月の田植えから約4か月。たった14cmだった苗が、1m以上の高さに成長しました。桶田さんをはじめ、「きずな」の皆様が、たくさんお米が実るよう、お世話をしてくれていたお陰です。黄金色に実った稻を株ごとに刈り取り、藁で縛りました。慣れない作業で、なかなかうまく刈ったり、縛ったり出来ません。特に縛る作業に苦戦していました。縛ってもすぐほどけてしまうことも多々ありましたが、繰り返しチャレンジして、何とか縛り、ふーっと一息つく姿が印象的でした。刈った稻は、稻架(はざ)にかけ、天日干しとしました。

お天気に恵まれましたが、大変暑い日の稻刈でした。きずなの皆様、JAの皆様、橋元直公民館長様、本当にありがとうございました。



### 【児童の感想】

僕は、この稻刈りをして、「稻ってこんなに硬かったけ」って思いました。休み明けの学校で、久しぶりの暑いところで作業していたのでとっても疲れました。でも、結ぶのは、5年生の時よりも上手くなっていると思います。僕はこんな貴重な体験をすることでき、「きずな」の皆様に感謝しています。5・6年生の2年間の田植えや稻刈りなどの活動を通して、これからもこの伝統が受け継がれていくと良いなと思いました。

(6年 山根侑真)

## プログラミング学習 (9/17)

9月17日(水)に、本校卒業生を含めた金沢星稜大学学生ボランティアの皆様方による、プログラミングワークショップが行われました。5・6年生が、大学生から操作方法を教わり、ドローンをコントロールしたり、ミニカーを設定したコースに走らせたりする等、様々なプログラミングに挑戦しました。子供たちは、ドローンやミニカーの動きに大喜び。実際に操作する体験を通して、プログラミングの楽しさを知ると共に、知的好奇心が高まる時間を過ごすことができました。



## 体力向上アクションプラン (9/18)

9月18日(木)に、2回目の体力向上アクションプランの授業が行われました。県立大学の宮口教授をお迎えして、4~6年生は、なわとびを使った運動や走運動に取り組み、運動をするときのポイントと楽しさを沢山学びました。



## ファシリテーション (9/19)

9月19日(金)に、6年生が横山弘美先生をお迎えし、国語の授業を通して、ファシリテーション(会議等で参加者の主体性を引き出し、相互理解・合意形成を促進する手法)について学びました。今後の授業や



## 授業参観・PTA学習会・専門委員会等 (9/19)

9月19日(金)に授業参観・PTA学習会・専門委員会・拡大実行委員会が行われました。授業参観では、子供たちがしっかり学ぶ姿を見ていたらしくことができました。また、PTA学習会では、講演会ではなく、4~6年児童と保護者が「スマホ依存」をテーマに日頃の思いを伝え合い、改善策と一緒に考えました。大変熱気を帯びた素晴らしい時間となりました。



### 【各種作品展入賞者】

#### ☆夏休み作品展

入選【1年】新村日菜	出島 匠
【2年】池谷内梨心	西法司恋
【3年】蟹由一葵	瀬戸谷徹人
【4年】上野煌心	竹平和生
【5年】小澤知央	田畠 魁
【6年】池谷内悠太	菅谷内義子

#### ☆理科研究作品展

入選【1年】出島 匠	【4年】菅谷内義子
【2年】竹平圭吾	【5年】竹平悠人
【3年】田畠 魁	【6年】出島明佳 吉田菊乃

#### ☆おじいちゃんおばあちゃんの似顔絵コンクール

<低>金賞【2年】竹平圭吾	銀賞【2年】山根千歳	佳作【2年】田畠 魁
<中>銀賞【3年】瀬戸谷徹人	銅賞【3年】吉田雪乃	佳作【4年】山根実月
<高>銀賞【6年】濱野真佑花	銅賞【5年】小澤知央	佳作【5年】出島明佳

## 10月の行事予定

日	曜	学校行事等
1	水	安全点検日
2	木	
3	金	
4	土	2年親子行事
5	日	珠洲市防災総合訓練
6	月	
7	火	
8	水	第4回SDGs合同学習会
9	木	かたつむり避難訓練(火災)
10	金	交通安全街頭指導 オーケストラ・アンサンブル金沢コンサート
11	土	
12	日	
13	月	スポーツの日
14	火	
15	水	
16	木	5・6年修学旅行①
17	金	5・6年修学旅行② 1~4年バス遠足
18	土	
19	日	
20	月	交通安全街頭指導
21	火	連合運動会(全校児童)
22	水	計画訪問B
23	木	かたつむり給食試食会・食育講話
24	金	
25	土	
26	日	
27	月	集金振替日
28	火	児童集会(5年歌発表)
29	水	
30	木	交通安全街頭指導 地域との交流会
31	金	

※予定は都合により変更することがあります。

## 珠洲市立直小学校創立150周年記念式典

【日時】令和7年11月16日(日) 10時~

【会場】珠洲市立直小学校 体育館

【内容】△校歌斉唱

△アトラクション

△記念ムービー上映

△思い出の写真コーナー 等



### ＜配布物のお知らせ＞

- ◎記念式典案内チラシ
- ◎150周年記念リーフレット  
(沿革、思い出の写真、メッセージ等)
- ◎150周年記念品

### 直小校区(直地区・日置地区)全戸配布

(10月末~11月初頃配布  
いたします。)